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El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
destacó que fue importante el 
diálogo y la concertación para 
poder llegar a acuerdos con la 
comunidad de Caracolí Sabanas 
de Manuela.

“Avanzamos con el creci-
miento y desarrollo de San Juan 
del Cesar. Dialogamos con los 
voceros del corregimiento de 

Caracolí, junto al gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar y la 
gerente de ESEPGUA, Andreina 
García logramos unos acuerdos 
importantes que nos permitirán 
darle solución, pronta, oportuna 
y definitiva, a la problemática 
del mal estado de la vía y de la 
falta de agua potable”, afirmó el 
mandatario de los sanjuaneros.

De igual manera indicó el 

burgomaestre que “a través de 
la estrategia de Obras por Im-
puestos pavimentaremos la vía 
y ya estamos adelantando las 
acciones para la construcción 
del acueducto. Cuando trabaja-
mos en armonía por los intere-
ses de comunidad, avanzamos 
en la construcción de nuestro 

desarrollo. Seguiremos cum-
pliendo”.

Mientras que el Gobernador 
Jairo Aguilar ratificó su compro-
miso con el municipio de San 
Juan del Cesar.

“Se realizará una nueva re-
unión con la Mesa Más ANDI 
para evaluar la ejecución de la 

obra de la vía del corregimien-
to. Construcción de la Planta de 
Tratamiento y Almacenamiento 
(PTAP): el predio ya está dispo-
nible. La Secretaría de Salud 
realizará pruebas para conocer 
la calidad del agua que consu-
me la población. Se avanzará en 
los permisos ambientales, y el 
acueducto podría iniciar en julio 
de 2025. Mejoramiento de vías: 
ante la solicitud de maquinaria 
para la rehabilitación de la vía 
Guayacanal-Caracolí”, afirmó el 
Gobernador.

Asimismo, Jairo Aguilar anun-
ció un convenio con el batallón 
de ingenieros para atender los 
puntos críticos.

Adicionalmente, se estable-
cieron otros compromisos con 
el fin de realizar estudios, visitas 
de Corpoguajira, y se buscará fi-
nanciamiento para iniciar obras 
en beneficio de la población, en-
tre otros.

Continuando con la ejecu-
ción del Plan Estratégico traza-
do para mejorar el servicio en 
Riohacha, altos directivos del 
Grupo Aqualia a nivel global hi-
cieron presencia en la ciudad 
para reforzar el entrenamiento a 
los empleados y de esta manera 
seguir elevando los estándares 
en materia de salud y seguridad 
en el trabajo.

Tras un recorrido por las ins-

talaciones clave, se adelantó el 
seguimiento a los planes esta-
blecidos para mejorar los servi-
cios de acueducto y alcantarilla-
do. Así mismo, sostuvieron una 
reunión con Genaro Redondo, 
Alcalde del Distrito de Riohacha.

“La compañía ha trazado un 
plan especial para optimizar el 
servicio en Riohacha y por eso 
estamos aquí para apoyar la 
mejora de la operación y se-

guir elevando los estándares 
de nuestros colaboradores.  Es 
fundamental que desde la di-
rección internacional visitemos 
los proyectos para entender las 
condiciones en las que se en-
cuentran para priorizar la cultu-
ra preventiva, la formación y la 
creación de un equipo especia-
lizado en seguridad y salud”, in-
dicó Pascual Capmany Corchón, 
Director Global de Salud y Bien-

estar de Aqualia. 
A su vez, Manuel Ruíz, Di-

rector de Operaciones de Co-
lombia, sostuvo que durante el 
encuentro con el Alcalde Genaro 
Redondo “reiteramos nuestro 
compromiso con la mejora en 
la prestación del servicio. La 
compañía siempre trabaja de la 
mano de las autoridades locales 

para garantizar los estándares 
en el servicio que prestamos a 
nuestros usuarios y al Distrito”. 

 En la visita también se con-
tó con la presencia de Wolfgang 
Hagen, Coordinador de Salud y 
Bienestar para Aqualia Latinoa-
mérica, Manuel Ruiz, Director de 
Operaciones Colombia, y el equi-
po Técnico, Salud y Bienestar.

Informó que estarán trabajando de manera articulada con la Gobernación de La Guajira y la empresa Esepgua

“Vamos a darle solución a la problemática del estado de 
la vía y de la falta de agua en Caracolí”: alcalde de San 
Juan del Cesar

Con visita de directivos internacionales, Aqualia en Riohacha 
refuerza plan de formación de sus empleados para continuar 
elevando los estándares en la mejora del servicio

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

Directivos de Aqualia refuerzan el compromiso con la mejora del servicio en Riohacha junto al Alcalde Genaro Redondo.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Este fin de semana el 
municipio de Dibulla, 
se viste de gala

En serio yen Bromas...
Sectores de "IZQUIERDA" del 
Distrito de Riohacha, hoy, se 
reúnen en Sintracarbon

La Personería del Distrito
de Riohacha, realiza 
visita a la estación de la 
Policía Nacional

Mañana se celebra el día 
nacional del árbol, de la 
raza, de los árbitros y de 
los cronistas deportivos 
colombianos

En donde afloran las enfermeda-
des de los reclusos que no han 
sido trasladados a la Cárcel Ju-
dicial de la capital del departa-
mento de La Guajira.
Se precisa que existen personas 
enfermas que necesitan las aten-
ciones médicas y en ese sentido 
debería trabajar no solamente la 
Personería del Distrito de Rioha-
cha, sino también la Defensoría 
del Pueblo, Regional Guajira.
Hay que señalar que en estos 
momentos se construye una 
nueva cárcel para una capaci-
dad de 1.500 internos por parte 
del Ministro de Justicia, en aras 
de superar esta problemática de 
hacinamiento carcelario y de de-
rechos humanos.
¡Y no se diga más!

Claro, porque dentro del calen-
dario de la iglesia católica ma-
ñana festejarán las fiestas pa-
tronales de la Virgen del Pilar.
En ese sentido, la administra-
ción municipal en manos de 
Alberto Montero Molina tiene 
definida una programación es-
pecial que contiene una Santa 
Misa, actividades culturales 
y deportivas. Sin descartar la 
tradicional procesión con la 
imagen de la Virgen del Pilar.
Dibulla, es un joven municipio 
que fue segregado del Distrito 
de Riohacha, a través de una 
Ordenanza que se fue a un Re-
feréndum y casi se queda en el 
camino. Triunfó por una pirri-
ca diferencia de 100 votos por 
el si.
Se recuerda que el NO lo lideró 
el hoy difunto Tomás Fuenma-
yor que quería que la capital 
del municipio de Dibulla, po-
dría estar ubicada en el corre-
gimiento de Mingueo.
¡Y listo, el Pollo!

Desde las tres de la tarde con el fin de 
iniciar la organización de una nueva 
"MARCHA" en señal de "RESPALDO" 
al gobierno nacional que orienta Gus-
tavo Petro Urrego. Será el próximo 23 
de octubre.
El motivo de esta marcha se funda-
menta en que dizque se podría estar 
"gestando" un "GOLPE DE ESTADO", 
ante la decisión del Consejo Nacional 
Electoral de abrir investigación y plie-
go de cargos a la campaña presiden-
cial de Gustavo Petro Urrego, con el 
respaldo del Pacto Histórico, Colom-
bia Humana y La Unión Patriótica. 
Presuntamente porque violaron el 
tope de gastos económicos en la men-
cionada campaña presidencial.
En la reunión de hoy se harán presen-
tes los nuevos "PETRISTAS" por con-
vicción y no por "EMOCIÓN".
¡Y listo. Dr. "Periquito. El de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Por lo tanto, se van a realizar 
una serie de actividades y espe-
cialmente por parte de la Cor-
poración Autónoma Regional de 
La Guajira, Corpoguajira.
Es factible que con motivo del 
día de la raza el gobierno del 
Distrito de Riohacha pueda rea-
lizar alguna actividad a través 
de la dirección de Cultura.
También se anuncia una progra-
mación especial por parte de la 
Asociación de Árbitros que es-
tán adscritos a la Liga de Fútbol 
de La Guajira.
Se recuerda que el 12 de octu-
bre es una fecha muy tradicio-
nal para el pueblo colombiano. 
A tal punto que genera un puen-
te festivo que termina el 14 de 
octubre.
¡Habrá que esperar!

El alcalde Miguel Felipe Ara-
gón le dio la bienvenida a 
cada uno de los participan-

tes del concurso ‘Marca de Ciu-
dad’.

Este concurso busca que jó-
venes talentos de Maicao sean 
creativos y puedan generar un 
símbolo en referencia a la nueva 
‘Marca de Ciudad’ para el terri-
torio.

Esto, teniendo como base, 
todas las fortalezas y beneficios 
que ha generado durante toda 
su historia el territorio maicaero 
y lo que generaría orgullo y pa-
triotismo para sus habitantes.

Por esto, el mandatario de 
los maicaeros estuvo junto al 

Secretario de Desarrollo Eco-
nómico, Edwin Solano, dando a 
conocer a los creativos sobre las 
pautas a seguir para realizar la 
‘Marca de Ciudad’. 

“En este espacio se brindó 
a los concursantes información 
completa sobre el decreto y la 
resolución que rige dentro del 
concurso, además se les dio 
detalles sobre condiciones del 
mismo”, afirmó la alcaldía de 
Maicao.

Finalmente, dijo Aragón Gon-
zález que “sabemos que tene-
mos talento de sobra para crear 
para Maicao, una marca que re-
fleje nuestra identidad y riqueza 
cultural”.

Al sostener un encuentro con creativos que realizarán la ‘Marca de Ciudad’: uno será escogido

“Tenemos talento de sobra para crear para Maicao, una marca 
que refleje nuestra identidad y riqueza cultural”: Miguel Felipe 
Aragón

Miguel Felipe Aragón González, alcalde de Maicao.
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¿Cuándo terminarían 
las "TOMAS" de las 
oficinas del ICBF, 
Regional Guajira? 

Se mueve el gabinete 
departamental de La 
Guajira

El Instituto
Departamental
de Deportes de

La Guajira, IDDG,
anuncia actividades
deportivas para el 
mes de diciembre

Están a la orden del día por 
parte de algunos miembros 
de fundaciones que reclaman 
pagos atrasados; cambios 
de fundaciones por otras de 
manera inesperada e incon-
formidad en personas que la-
boran en los Centros de Aten-
ción Infantil, CDI. 
En el día de ayer no fue la 
excepción y las oficinas del 
ICBF, Regional Guajira, fueron 
tomadas en busca de diálogos 
para tratar de solucionar las 
inconformidades señaladas 
con anterioridad.
Se recuerda que la dirección 
del ICBF, Regional Guajira, se 
encuentra en interinidad des-
de hace casi dos años.
¡Y no se moleste Compadrito, 
el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!

Con motivo de las vacacio-
nes de fin de año y de las 
fiestas de Navidad y de Año 
Nuevo.
Así lo aseguró el director de 
este organismo rector del 
deporte guajiro, Bartolo Gó-
mez Assis.
Dijo, además, el funcionario 
que todas estas actividades 
deportivas tendrán el res-
paldo de la Gobernación de 
La Guajira, orientada por 
Jairo Aguilar Deluque.
Se recuerda que el IDDG, fue 
creado mediante Ordenanza 
025 del 6 de agosto de 1998 
con base en la Ley 181 de 
1995, como un organismo 
de planificación deportiva.
¡Y esa era la Jugada!

En las últimas horas se po-
sesionó como nueva secre-
taria de Hacienda, Rita Inés 
Gámez Camargo. Claro, por 
disposición del gobernador 
Jairo Aguilar Deluque. Re-
emplaza Diego Luis Vega 
Calderón.
La nueva funcionaria es 
oriunda de San Juan del Ce-
sar.
Por otro lado, se recuerda 
que la secretaría de Educa-
ción desde hace varios me-
ses se encuentra en interi-
nidad a raíz de que ejerce el 
cargo en calidad de encar-
gado, Carlos Andrés Duarte 
Ospino, quien a propósito 
fue quien le dio posesión a 
la nueva secretaria de Ha-
cienda, Rita Inés Camargo 
Gámez, por delegación ex-
presa del gobernador Jairo 
Aguilar Deluque.
¡Y no se diga más!

En un esfuerzo por optimizar 
el servicio eléctrico en Uribia y 
Manaure, Carlos Diago Abello, 
Agente Especial de Air-e, junto 
a la senadora Martha Peralta y 
el viceministro de Energía, Javier 
Campillo, lideró una mesa técni-
ca en Riohacha. Durante el en-
cuentro, se presentó un informe 
que destacó el cumplimiento de 
la hoja de ruta para estabilizar 
las fluctuaciones de energía en 
ambos municipios.

Entre las principales medi-
das anunciadas se encuentra 
la evaluación para construir una 
nueva subestación y las inver-

siones en la línea 529. Estas 
iniciativas se acompañarán de 
la repotenciación de redes y la 

creación de comunidades ener-
géticas para garantizar un futu-
ro sostenible y eficiente.

El informe técnico de Air-e 
reveló problemas como cargas 
ilegales conectadas a circuitos 
de mantenimiento y el acceso 
limitado a zonas para reparar 
daños. Ante esto, la empresa 
propuso acciones inmediatas 
como la instalación de reconec-
tadores, balanceo de cargas y 
la desconexión de transforma-
dores ilegales. Para atender de 
forma continua las necesidades 
de los municipios, se desplega-
rán brigadas de mantenimiento, 
agentes comerciales y gestores 
sociales.

Las autoridades y líderes 

presentes en la reunión desta-
caron la importancia de la con-
cienciación sobre el uso respon-
sable de la energía. La senadora 
Martha Peralta y el viceministro 
Campillo elogiaron los avances y 
reafirmaron el compromiso del 
gobierno nacional de mejorar la 
calidad del servicio eléctrico en 
La Guajira. Las próximas accio-
nes se alinean con la transición 
energética y el fortalecimiento 
de las comunidades afectadas, 
evidenciando el trabajo coordi-
nado entre la empresa, los líde-
res sociales y las autoridades 
locales.

Junto a la senadora Martha Peralta y el viceministro de Energía, Javier Campillo

Air-e anunció nuevas inversiones y mejoras en el servicio 
eléctrico para Uribia y Manaure

En una mesa técnica liderada por Carlos Diago Abello, Agente Especial de Air-e, la senadora Martha Peralta y el viceministro Javier Campillo, se presentaron medidas para mejorar el servicio eléctrico 
en Uribia y Manaure, como la construcción de una nueva subestación y la repotenciación de redes.
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¿Quién no sabe que Ba-
rrancas es tierra amable 
y que su mayor riqueza 
reside en su gente apa-

sionada, dedicada a enaltecer 
los valores y principios que re-
presentan la grandeza de este 
territorio próspero y acogedor? 
La esencia de Barrancas, un 
lugar que proyecta bienestar 
e inspira superación, resuena 
en la estrofa de la canción de 
Leandro Díaz: “Linda Barranca 
hermosa tierra mía todas mis 
melodías te las vengo a can-
tar…”, evocando la nostalgia y 
el orgullo de pertenecer a esta 
tierra del carbón, del café y de 
tradiciones arraigadas.

Barrancas se conforma por 
seis corregimientos: San Pedro, 
Carretalito, Guayacanal, Pozo-
hondo, Oreganal y Papayal, cada 
uno con su identidad y riqueza 
cultural, además de resguardos 
indígenas que fortalecen la au-
tonomía e identidad. Sus paisa-
jes, veredas y serranías confor-
man un corazón lleno de cultura 
y tradición.

El río Ranchería y el impo-
nente Cerrejón se levantan 
como símbolos de esta región, 
enmarcando las costumbres y 
rituales, como la ceremonia reli-
giosa de la Virgen del Pilar cada 
12 de octubre. Este evento con-

memora la diversidad cultural y 
celebra la devoción espiritual de 
la comunidad.

Barrancas es el epicentro 
cultural del departamento, don-
de el mes de octubre se llena 
de emociones y festividades con 
eventos académicos, concursos 
folclóricos y desfiles que pre-
servan la cultura y tradiciones. 
El festival Nacional del Carbón 
es un evento que reúne a todos 
para disfrutar de muestras ar-
tesanales, exposiciones de em-
prendedores, y parrandas que 
enaltecen el legado de los jugla-
res y artistas locales.

En esta época del año, la co-
munidad se une para honrar a la 
Virgen del Pilar, patrona de Ba-
rrancas, bajo el lema de fe y de-
voción. La parroquia San José, 
con el padre Blaster Pérez, orga-
niza encuentros de reflexión que 
fortalecen las relaciones y la es-
piritualidad de sus habitantes.

La música, el arte y la cultura 
son el alma de Barrancas, y la 
versión 53 del festival Nacional 
del Carbón, del 10 al 13 de octu-
bre, será una oportunidad para 
que todos disfruten al ritmo de 
la caja, guacharaca y acordeón. 
Esta celebración resalta la ar-
monía social y la construcción 
de paz, reafirmando el senti-
miento cultural y comunitario 
que caracteriza a Barrancas.

Con sentimiento de orgullo, 
Barrancas se prepara para re-
cibir a todos en un evento que 
promete ser inolvidable, donde 
la tradición y la alegría se en-
cuentran en un solo lugar.

Yarlin Carolina Díaz Bonilla

¿Quién no sabe que Barrancas es tierra 
amable? Festival Nacional del Carbón

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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En las representaciones 
sociales del país y en el 
mapeo de manifestacio-
nes sonoras, La Guajira 

se asocia casi exclusivamente 
con la música vallenata. No es 
casualidad, entonces que qui-
zás, el mayor aporte cultural de 
este departamento a la nación 
sea ese género musical antes 
campesino y regional y hoy ma-
sivo, popular y con nichos tras-
nacionales. 

Por otra parte, y en menos 
proporción, aparece la música 
folclórica wayuu. Esa que se pro-
duce de manera individual (no 
existe el concepto de conjunto 
musical entre los wayuu), que 
tiene funciones de pastoreo y 
que hacen músicos aficionados 
no como actividad principal, se 
trasmite cara a cara y general-
mente es de carácter anónima 
y temas bucólicos. Esta música 
puede ser oral como el jayeechi 
o instrumental cuando se usa la 
trompa (una especie de birim-
bao), y aerófonos como la maa-
si, wotorroyoy, talirray y wawai a 
los que se suma la kaasha de 
uso ceremonial para la yonna.

Sin embargo, como suele 
suceder, en La Guajira lo wayuu 
termina invisibilizando o eclip-
sando manifestaciones de las 
otras etnias que tienen asenta-
mientos en el territorio. Al refe-
rirse a las músicas de La Guaji-
ra, escasas veces se menciona 
las manifestaciones sonoras 
serranas como el chicote y la 
gaita. 

Particularmente, me quie-
ro referir a una música que se 
atesora en lo más adentro de la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
y cuyo formato emergió a partir 

de lo ceremonial y que, con el 
tiempo tomó carácter profano y 
uso para el entretenimiento. Se 
trata de la gaita wiwa, interpre-
tada por conjuntos de músicos 
aficionados cuyo formato está 
compuesto por dos flautas de 
cabeza de cera (llamadas regio-
nalmente como gaitas), una o 
dos maracas y, desde tiempos 
recientes y por contacto cultu-
ral, por una caja pequeña de 
una membrana que se percute 
con baquetas y se cuelga de los 
hombros. 

Con la apropiación del tam-
boril, la gaita wiwa adquirió un 
ritmo más bailable y terminó 
desligándose de lo ceremonial. 
Se tornó más mestiza al pasar 
de la gaita instrumental a la que 
presenta canto, generalmente 
usando la estructura de la cuar-
teta o copla. Carlos Nieves, un 
apreciado amigo de la Sierra 
Nevada me suele compartir vi-
deos de alegres parrandas, fies-
tas como bautizos, cumpleaños 
y hasta concursos con tarima 
y sonido amplificado en el que 
alegres parejas de danzantes 
se gozan la renovada sonori-
dad de una gaita que ya no es 
tan melancólica sino festiva. Sin 

embargo, las temáticas de los 
cantos mantienen una ligazón 
perdurable con la naturaleza (en 
especial, se le canta mucho a 
las aves) y los motivos bucólicos. 

Solo basta escuchar una gai-
ta wiwa (se pueden encontrar 
en la plataforma YouTube), para 
encontrar las raíces de la em-
blemática y muy difundida gaita 
que tuvo en San Jacinto, Bolívar, 
su principal epicentro. No se 
trata de una tesis arriesgada, 
pues varios trabajos de grado y 
de etnomusicólogos coinciden 
en que las músicas de gaita del 
Caribe colombiano parten de un 
tronco común de la Sierra Ne-
vada, de allí que Guacamayal, 
Magdalena, sea otro epicentro 
de la gaita con tanto arraigo 
como en San Jacinto u Ovejas 
y donde, incluso, se organiza 
un Encuentro regional de gaitas 
cada año.

Para Civallero (2021) y tam-
bién para Olsen (2004), con la 
reorganización de las socieda-
des indígenas colombianas en 
el siglo XVIII, estos aerófonos 
–y los géneros musicales que 
se interpretaban con ellos– sa-
lieron de la Sierra Nevada y sus 
alrededores y se extendieron 

por (y fueron conocidos en) todo 
el norte de Colombia. A princi-
pios del siglo XIX, algunos de 
los viajeros que recorrieron la 
región Caribe de Colombia ya 
mencionaban en sus crónicas la 
presencia de gaitas en grandes 
ciudades como Barranquilla y 
Cartagena. 

La Guajira dejó perder el úni-
co escenario de visibilización 
que resguardaba para la gaita 
serrana, pues hace más de 10 
años se dejó de organizar el Fes-
tival de gaitas de Curazao, corre-
gimiento del municipio de San 
Juan, en cuya zona rural hay ma-
yor presencia de la etnia wiwa. 
Si algún festival en La Guajira, 
merece revitalizarse como escu-
do de salvaguarda patrimonial 
es este, pues convocaban todos 
los gaiteros de diversas comuni-
dades serranas.

Los wiwas, pueblo con asen-
tamientos en La Guajira y en 
menor proporción en Magdale-
na y Cesar, denominan el com-
plejo de su lenguaje musical y 
danzario como shihkakubi.  La 
organología de la gaita wiwa 
está compuesta por un par de 
flautas de cera que ellos deno-
minan watuhku, uno macho con 

un orificio y otra hembra con 
cinco. Son elaborados con el 
tallo de la planta kauzhi, la que 
una vez cortada se le denomina 
bunkuizhi. Los orificios se hacen 
con un tallo de gema, los que al 
frotarse generan fuego. La cabe-
za de la gaita o flauta se hace 
con cera de abeja, carbón vege-
tal y agua; el resultado que es la 
cabeza de la gaita se denomina 
nunga. Una pluma de wanawana 
o cóndor rey blanco es el remate 
de la cabeza de este instrumen-
to aerófono.  Se acompaña de la 
aguna que son las maracas, las 
cuales se elaboran con el fruto 
del calabazo (taguna) y semillas 
de la planta lengua de vaca (ta-
suhku).  

La llamada gaita wiwa se 
suele ofrecer con fines rituales 
y asociadas a funciones cultura-
les complejas. Para los wiwas la 
música y la danza son también 
una forma de pagamento a los 
padres tutelares y la madre na-
turaleza.  Se hace ante la llega-
da de la temporada de siembra 
para pedirle a los dioses Ade 
Kalashe, padre de los árboles; 
Ade Mulkeike, dios del sol o Abu 
saga, dios de la luna. Se canta 
para bautizar las semillas, con la 
recolección de cosechas, al na-
cimiento de un niño, para el bau-
tizo y cura de las casas; al hacer 
entrega del poporo al joven o de 
la gayama a las mujeres.  Esto 
hace de esta expresión musical 
un lenguaje que no solo incita 
al esparcimiento, sino que tiene 
un uso cultural más complejo y 
diverso.

Proteger el patrimonio cultu-
ral es un compromiso de la insti-
tucionalidad cultural y territorial, 
de allí que hacemos el llamado 
para hacer visible y audible en 
la agenda cultural de La Guaji-
ra, la apropiación social de otras 
músicas como la wiwa, tan guaji-
ras como como el vallenato, tan 
indígenas como las sonoridades 
wayuu.

Abel Medina Sierra

La gaita wiwa
la música otra de La Guajira
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ESPECIAL

Con música propia y ne-
tamente vallenata, la 
cantante riohachera 
Geraldin Pérez de 20 

años de edad, se estrena en la 
industria musical con su primer 
trabajo discográfico titulado 'Im-
ponente', el cual se compone de 
dos canciones: 'Sola' de Carlos 
Amarís y 'La Pensadera' de Cabe 
Solano.

Con su potente voz, Geraldin 
impregnó el sabor, la sensuali-
dad y la calidad a estos dos te-
mas que sin duda gustarán en 
Riohacha y toda la región. Por 
su parte, las notas de acordeón 
estuvieron a cargo del también 
riohachero Jhosep Cervantes, y 
la producción musical se llevó 
a cabo en los estudios de Luifer 
David, en Barranquilla.

"Estoy muy feliz de poder 
presentar un producto nuevo, 
música propia, hecha con amor 
y dedicación para el disfrute de 
todos. Sueño con ser de las me-
jores cantantes, ojalá la mejor 
jajaja, de nuestro departamento 
y por qué no del país, creo que 
ese es el sueño de todo aquel 
que emprende esta profesión y 
estamos trabajando para eso", 
expresa la joven cantante.

Vena musical
Geraldin Pérez Aguilar es 

hija de Maryoris Aguilar Ipuana 
y José Pérez Sierra, quien incul-
có en ella desde muy pequeña 
el amor por la música, espe-
cialmente el vallenato. Canta y 

toca el acordeón desde los ocho 
años, y hoy se convierte en firme 
candidata a ser la voz femenina 
que represente al  género en 
Riohacha.

Feat con Óscar Gamarra
La sorpresa de esta propues-

ta es la participación del exitoso 
cantante y también hijo de la ca-
pital guajira, Oscar Gamarra en 
la canción 'La Pensadera'. "Para 

mí es de mucha satisfacción po-
der trabajar al lado de uno de 
los buenos hijos de Riohacha y 
que hoy nos está representando 
a nivel nacional en la música 
vallenata. A él y todo su equipo 
de trabajo mis agradecimientos 
por tan linda oportunidad", afir-
ma Geraldin.

Lanzamiento
Las dos canciones estarán 

disponibles desde este viernes 
11 de octubre, en todas las 
plataformas digitales; en You-
Tube cada canción viene con vi-
deoclip teniendo como escena-
rios las ciudades de Riohacha y 
Barranquilla. Posteriormente, el 
sábado 02 de noviembre será el 
lanzamiento oficial en la discote-
ca Flamingo.

Cabe resaltar que la expecta-
tiva por el lanzamiento de esta 

producción musical se siente 
en toda la ciudad y las redes 
sociales: "de verdad estoy muy 
agradecida con toda Riohacha y 
La Guajira por el apoyo que me 
están brindando en este sueño 
llamado 'Imponente'. Espero 
que les gusten las canciones y 
se la gocen, fueron hechas con 
amor por ustedes y para uste-
des", puntualizó la talentosa 
cantante.

Álvaro Fernández

Desde este viernes 11 de octubre las canciones estarán disponibles en todas las plataformas digitales.

Geraldin Pérez, la riohachera que canta y encanta 
con su primer trabajo discográfico 'Imponente'

La cantante riohachera Geraldin Pérez debuta en la industria musical con su primer trabajo discográfico 'Imponente', que incluye los temas 'Sola' y 'La Pensa-
dera'.
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Por paso de onda tropical #43

El cual resultó dañado el pasado fin de semana

Alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, realizó comité para 
prepararse ante cualquier emergencia por paso de onda 
tropical en la Alta Guajira

Restauran el icónico monumento ‘I ❤  Riohacha’ tras acto 
vandálico

El alcalde de Uribia, Jaime 
Buitrago García, realizó 
un comité para prepa-
rarse por la temporada 

de lluvias que durante todo este 
mes de octubre han afectado al 
sector de la Alta Guajira.

De igual manera, el manda-
tario escuchó las advertencias 

de la Unidad Municipal de Ges-
tión del Riesgo de la capital in-
dígena de Colombia en relación 
a las precipitaciones registradas 
en esta zona norte del departa-
mento.

“El Ideam monitorea de ma-
nera continua (24/7) las con-
diciones meteorológicas en el 

país, así como la presencia de 
fenómenos que puedan influir 
en el comportamiento del tiem-
po, emitiendo boletines y aler-
tas actualizadas con informa-
ción oportuna”, dijo la UNGRM 
de Uribia.

A su vez, informaron que “el 
monitoreo de la temporada ci-

clónica se realiza en coordina-
ción con el Centro Nacional de 
Huracanes (NHC) de la NOAA, 
lo que nos permite contar en 
todo momento con información 
en tiempo real sobre la evolu-
ción de los sistemas ciclónicos 
en el océano Atlántico y el mar 
Caribe. Uribía conectado con el 

IDEAM”.
Hay que indicar que en el co-

mité participaron María Alejan-
dra Mejía Quintana, directora de 
la UMGRD de Uribia; el Secreta-
rio de Gobierno Municipal, René 
Lindarte; Cuerpo de Bomberos 
de Uribia, entre otras autorida-
des municipales.

La alcaldía de Riohacha, li-
derada por Genaro Redondo, 
anunció la restauración del 
emblemático monumento ‘I ❤  
Riohacha’ después de que fuera 
parcialmente destruido el pasa-
do fin de semana. La estructura, 
ubicada en la avenida Primera, 
quedó con la “I” y el corazón en 
el suelo, aparentemente debi-
do a un acto vandálico o daños 
causados por un turista, versión 
que aún no se ha confirmado.

El alcalde Genaro Redondo, 
en colaboración con la Secre-
taría de Infraestructura, dispu-
so de recursos para restaurar 
y embellecer el sitio que atrae 
a turistas y residentes para to-
marse fotos emblemáticas en 

la capital guajira. Redondo ex-
presó su satisfacción al reabrir 
el lugar: “Todos podemos hacer 
uso de estos espacios, pero de 
una manera más respetuosa y 
responsable”.

Jaime Brugés, secretario de 
infraestructura, hizo un llamado 
al civismo para evitar que estas 
situaciones se repitan. También 
instó a la Policía Nacional, es-
pecialmente al grupo de turis-
mo, a reforzar la vigilancia para 
preservar estos puntos icónicos. 
La restauración fue realizada 
de manera rápida, coincidiendo 
con la semana de receso esco-
lar, para garantizar que los visi-
tantes disfruten de esta infraes-
tructura renovada.

El alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón, se 
trasladó con su equipo 
de trabajo a la ciudad de 

Bogotá para poder conocer el 
avance de los proyectos que son 
financiados con las regalías que 
recibe la población.

La administración munici-
pal indicó que el mandatario 
tiene como objetivo de revisar 
las obras del municipio con me-
didas preventivas, lograr su le-
vantamiento y poder entregar a 
satisfacción el bien y el servicio 
a la población maicaera. 

El burgomaestre Miguel Feli-
pe Aragón inició su recorrido con 
la participación de una Mesa 
Técnica de trabajo con el equi-
po de la Subdirección de Segui-
miento, Evaluación y Control del 
Sistema General de Regalías del 
DNP, entidad que es liderada 
por Tatiana Tavera Charry.

Hay que indicar también se 
movilizaron a la ciudad de Bo-
gotá el equipo de regalías de 

la Secretaría de Planeación de 
Maicao, en cabeza de Margarita 
Crespo Habib, supervisores de 
la Secretaría de Obras y la Ofici-
na Jurídica Municipal.

A su vez, reveló la adminis-
tración municipal que hay pro-
yectos que aún están esperando 
terminarse y así poder benefi-
ciar a los maicaeros.

“Esto teniendo en cuenta 
que los proyectos críticos fueron 
desde el 2012 y se tiene la firme 
intención de lograr una solución 
definitiva bajo nuestro manda-
to”, dijo la alcaldía que encabe-
za Miguel Felipe Aragón.

Para revisar las obras con medidas preventivas, lograr su levantamiento y poder entre-
garlas a la población maicaera

Alcalde de Maicao sostuvo encuentro con la
Subdirectora de Seguimiento, Evaluación y Control 
del Sistema General de Regalías del DNP

Restaurado el monumento ‘I ❤  Riohacha’ tras daños sufridos, en un esfuerzo por preservar su valor turístico y cultural.

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, lidera en Bogotá la revisión de proyectos financiados con regalías para 
beneficio de su comunidad.

Uribia se prepara para la temporada de lluvias con un comité liderado por el alcalde Jaime Buitrago García y autoridades locales.
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En el marco de la sembratón 
que realiza Corpoguajira para 
celebrar el Día Mundial del Ár-
bol, se sembraron 2.000 árboles 
en el municipio de Hatonuevo.

Una de las jornadas se llevó 
a cabo en el patinódromo mu-
nicipal, donde niños, jóvenes 
y adultos, así como los aliados 
de la Corporación, se dieron cita 

para sembrar árboles frutales y 
ornamentales.

El evento contó con la pre-
sencia del alcalde Hassan David 
Palmezano, quien invitó a los 
ciudadanos a cuidar los árboles 
sembrados para que Hatonuevo 
sea un municipio verde. 

También participaron el Ejér-
cito Nacional, Max Resource, la 

Umata, el cuerpo de bomberos, 
la Policía Nacional, la Cruz Roja, 
funcionarios del hospital y los 
guardianes de ambiente y paz 
de Bañaderos. La actividad con-
tó con el apoyo de la empresa 
ISA Intercolombia.

Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguajira, 
explicó que “estos árboles con-

tribuyen a la mejora de la cali-
dad del aire al absorber dióxido 
de carbono y liberar oxígeno. 
Adicionalmente ayudan a con-
servar el agua, reducir la ero-
sión del suelo y proporcionan 
hábitats para diversas especies. 
A todo esto le apostamos, así 
como a mejorar el microclima 
y embellecer el paisaje urbano, 

fomentando un ambiente más 
saludable y agradable y verde 
para La Guajira”.

Este viernes 11 de octubre, 
se llevará a cabo otra jornada de 
sembratón en Maicao, donde la 
comunidad podrá unirse a esta 
causa y seguir promoviendo la 
importancia de reforestar y cui-
dar el entorno.

La Asamblea Corporativa de 
la Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira, eligió por 
unanimidad a Hugo Vega Botello 
como nuevo revisor fiscal de la 
entidad.

Vega Botello es contador pú-
blico de la Universidad Autóno-
ma del Caribe, especialista en 
gerencia en finanzas.

Se ha desempeñado como 
Contralor del departamento de 

La Guajira, docente en la Univer-
sidad de La Guajira, asesor de 
Control Interno en Coldeportes y 
contador del Instituto de Cultura 
de La Guajira.

Adicionalmente, en varios 
períodos ha ejercido como revi-
sor fiscal de Corpoguajira.

El proceso de elección del 
nuevo revisor fiscal inició el pa-
sado 19 de septiembre, a través 
de una convocatoria pública rea-
lizada por la entidad.

Cabe resaltar que la asam-
blea corporativa es el principal 
órgano de dirección de Corpo-
guajira y está conformada por 
los 15 alcaldes municipales y el 
gobernador de La Guajira.

Para la celebración del Día Mundial del Árbol

Cuenta con amplia experiencia en lo administrativo

2 mil árboles fueron sembrados por Corpoguajira en el 
municipio de Hatonuevo

Hugo Vega Botello fue elegido como nuevo Revisor Fiscal 
de Corpoguajira

Corpoguajira siembra 2.000 árboles en Hatonuevo para celebrar el Día Mun-
dial del Árbol.

En San Juan del Cesar, Fonseca, Riohacha y el Cabo de la Vela

Policía Nacional de La Guajira adelantó jornadas de prevención 
aprovechando el receso escolar

Varias han sido las activida-
des que han realizado las auto-
ridades de prevención de la Poli-
cía Nacional en La Guajira en el 
marco de la semana de receso 
de clases.

Desde el municipio de San 
Juan del Cesar, el grupo de Pro-

tección de Infancia y Protección 
de Turismo realizaron activida-
des lúdicas y recreativas promo-
viendo los valores en la familia.

De igual manera, en este re-
ceso escolar, las unidades de In-
fancia y Adolescencia realizaron 
acciones de prevención en cen-

tros comerciales y avenida La 
Primera de Riohacha para evitar 
que los niños, niñas y adoles-
centes sean víctimas de delitos.

A su vez, con miembros de 
Protección de Infancia,  ICBF, 
Ejército Nacional y Comisaría 

de Familia, se llevaron sonrisas 
y alegría a los niños y niñas en 
Fonseca, quienes disfrutaron de 
actividades lúdicas y juegos re-
creativos, promoviendo el apro-
vechamiento del tiempo libre.

También, en esta semana 

de receso escolar los funciona-
rios de Protección de Turismo 
brindaron recomendaciones a 
turistas y propios que visitan el 
Cabo de la Vela en Uribia y los 
diferentes sitios turísticos del 
departamento de La Guajira.

Hugo Vega Botello, elegido por unanimidad como nuevo revisor fiscal de Cor-
poguajira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Universidad de La Guajira Sede Fonseca: impulsa en 
diversificación educativa con nuevos programas

Con el objetivo de diversi-
ficar su oferta educativa 
e impulsar el desarrollo 
local y regional, la Uni-

versidad de La Guajira Sede Fon-
seca recibió la visita de pares 
académicos del Ministerio de 
Educación Nacional (MEN) para 
la obtención de los registros ca-
lificados  de los programas de 
Administración de Empresas e 
Ingeniería Agroindustrial.

En esta ocasión, se contó 
con la participación de María 
Julieta Bernal Hernández, ad-
ministradora de Empresas de la 
Universidad del Valle, tecnóloga 
en Administración Hotelera y 
Turística, licenciada en Biología 
y Química y Magíster en Edu-
cación. Debido a su experien-
cia en gestión académica, fue 
asignada para la evaluación del 
pregrado  en Administración de 
Empresas, el cual ya existe en la 
Sede Villanueva de la Alma Má-
ter y lo que se busca es la am-
pliación del lugar de desarrollo a 
Fonseca.

Para el pregrado en Inge-
niería Agroindustrial, fue desig-
nada Yamelys Navarro Becerra, 
ingeniera Agroindustrial de la 
Universidad Popular del Cesar, 
Magíster en Ciencias Ambienta-
les y Doctora en Ciencias Geren-
ciales. Actualmente es Mincien-
cias, ha sido premiada por sus 
investigaciones sobre el poten-
cial nutricional de la semilla de 

aguacate y ha dirigido tesis en 
producción agropecuaria y aná-
lisis ambiental. 

Durante la visita, se abor-

daron las condiciones de cali-
dad como la denominación y 
justificación de los programas, 
así como la investigación, inno-

vación y creación artística, ali-
neadas con las necesidades del 
entorno. De igual manera, se re-
saltaron los medios educativos, 

la infraestructura física y tecno-
lógica, aspectos fundamentales 
para el desarrollo de los proce-
sos de enseñanza y aprendizaje.

La directora de Regionaliza-
ción de la institución, Grehisly 
Ricciulli Gámez, expresó que 
“este proceso es una oportuni-
dad para ampliar la oferta aca-
démica que busca impulsar el 
crecimiento económico y la pro-
ductividad, así como mejorar el 
acceso a la educación superior, 
lo cual impactará positivamen-
te en la calidad de vida de los 
habitantes del sur del departa-
mento”.

Los evaluadores del MEN 
también sostuvieron encuentros 
con los estudiantes, docentes, 
graduados y representantes del 
sector externo para verificar la 
idoneidad y fortaleza de los dos 
pregrados que buscan obtener 
sus registros calificados, con el 
fin de ampliar el acceso a la edu-
cación superior y a la vez, forta-
lecer la economía del territorio. 

Se destaca que estas jor-
nadas son un avance para la 
Universidad de La Guajira Sede 
Fonseca en la diversificación de 
su propuesta educativa y el im-
pulso regional, ya que estas vi-
sitas garantizan la calidad de la 
oferta académica, lo que asegu-
rará una formación integral que 
responda a las necesidades del 
mercado laboral y a los desafíos 
actuales.

El rector Carlos Arturo Robles Julio, la directora de la sede y la par académica revisando los aspectos curriculares de 
los nuevos programas en el proceso de evaluación institucional.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Con la participación de inves-
tigadores, docentes, estudian-
tes, editores y ponentes de Mé-
xico, Argentina, Chile, Paraguay, 
Cuba, Venezuela y Colombia, se 
dio inicio al ‘Primer Encuentro 
Internacional de Revistas Cien-
tífico-Humanísticas: Voces de In-
vestigadores’ en la Universidad 
de La Guajira.

La apertura estuvo a cargo 
del profesor e investigador Car-

los Agudelo Calderón de la Uni-
versidad Nacional de Colombia, 
quien compartió su experiencia 
sobre los 20 años de SciELO Co-
lombia y la construcción del índi-
ce de revistas científicas.

Durante los días siguientes 
del encuentro, los asistentes 
podrán disfrutar de más pane-
les, stands, conversatorios y ta-
lleres que abordan temas clave 
como la inteligencia artificial y 

su impacto en el conocimiento 
científico, con el fin de fortale-
cer la comunidad académica de 
Uniguajira.

Hay que decir que la Alma 
Máter cuenta con dos destaca-
das revistas: Ciencia e Ingenie-
ría, enfocada en biodiversidad, 
ciencia, tecnología y desarrollo 

sostenible, y Entretextos, que 
resalta reflexiones e investiga-
ciones en América Latina y el 
Caribe.

Este importante evento es 
impulsado por el mismo rector 
del claustro educativo superior 
del departamento, Carlos Arturo 
Robles Julio.

Impulsado por el rector Carlos Arturo Robles Julio

Inició ‘Primer Encuentro Internacional de Revistas 
Científico -Humanísticas’ en Uniguajira

Inicia en Uniguajira el ‘Primer Encuentro Internacional de Revistas Científi-
co-Humanísticas’.

Uniguajira da apertura al ‘Primer Encuentro Internacional de Revistas’, con destacados académicos de Latinoamérica.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

Los hechos ocurrieron la semana anterior

Aguas de Albania y Aguas de la Península en La Guajira

Para la obtención de registro calificado de una Especialización y una Licenciatura 

Alcaldía de Maicao ofreció $30 millones 
de recompensa por información de
docente secuestrado

Superservicios toma acciones frente a la calidad en la 
prestación de los servicios de acueducto y alcantarillado 
del Grupo Aqualia

Uniguajira recibió nuevas visitas de pares académicos 
designados por el MEN

Tras un Consejo de Seguri-
dad Extraordinario las autorida-
des de Maicao decidieron ofre-
cer una suma de 30 millones de 
pesos de recompensa por infor-
mación del docente Aldo Murillo, 
secuestrado la semana anterior.

Aunque las autoridades es-
peraban dar con su paradero, 
este jueves se conoció por parte 
de la alcaldía que ya hay una re-
compensa por su ubicación.

Además también para dar 
con los criminales que cometie-
ron el hecho.

La información fue confirma-
da por el Secretario de Gobierno 
de Maicao, Alain Andrioli.

Al parecer el plagio ocurrió 
en la vía Maicao a Albania.

De esta manera las unida-
des del Gaula Militar y Gaula 
Policía Nacional trabajan en la 
investigación del esclarecimien-
to del secuestro.

Este caso se le asuma al ya 
conocido del comerciante Walid 
Dasuki, ocurrido el pasado mes 
de septiembre en pleno sector 
comercial de Maicao.

Se espera que el gobierno 
que lidera Jairo Aguilar también 
se sume a la recompensa por el 
secuestro del docente Aldo Mu-
rillo, ampliamente conocido en 
la población fronteriza.

La Universidad de La Guaji-
ra, sede Riohacha, recibió 
la visita de pares acadé-
micos asignados por el 

Ministerio de Educación Nacio-
nal.

Una de ellas, corresponde 
a la búsqueda de obtención de 
registro calificado  para la Espe-
cialización en Innovación Peda-
gógica, y otra, a la renovación 
del registro calificado de la Li-
cenciatura en Etnoeducación e 
Interculturalidad.

El posgrado en Innovación 
Pedagógica, con un total de 
26 créditos académicos, tiene 
como objetivo mejorar la cali-
dad de la educación en la re-
gión, proporcionando a los pro-
fesionales las herramientas y 
conocimientos necesarios para 
transformar los procesos peda-

gógicos y fomentar la innovación 
en los entornos educativos.

Por su parte, el pregrado de 
Licenciatura en Etnoeducación 
e Interculturalidad, creado hace 
30 años, se ha posicionado 
como una de las carreras líde-
res en el país en la formación 
de docentes que salvaguardan 

el valor de los pueblos desde el 
reconocimiento de los saberes 
propios.

El mismo rector Carlos Arturo 
Robles Julio atendió a los pares 
académicos, quienes conocie-
ron las instalaciones de la Alma 
Máter en la capital de La Guaji-
ra.

La Superintendencia de Ser-
vicios Públicos Domiciliarios 
(Superservicios) adelanta in-
vestigaciones contra ocho em-
presas del Grupo FCC Aqualia 
S.A. por fallas en la calidad del 
agua, registrar bajas presiones 
e incumplir la cobertura mínima 
en el servicio de acueducto, y no 
realizar micromedición del con-
sumo, entre otros cargos.

Las empresas investigadas 
que atienden al menos 198 mil 
suscriptores de acueducto y 170 
mil de alcantarillado, son: Aguas 
del Sur del Atlántico, Aqualia La-
tinoamérica, en Córdoba; Aguas 
de Albania y Aguas de la Penín-
sula en La Guajira; Aguas de 
Aracataca y Aquamag en Mag-
dalena; Aqualia Villa del Rosario 
en Norte de Santander, y Aqua-
lia Flandes en Tolima.

La Superservicios confirmó 
que estas investigaciones ad-

ministrativas se adelantan en el 
marco de sus competencias de 
inspección, vigilancia y control. 
Adicionalmente, frente a las em-
presas del Grupo Aqualia se han 
realizado visitas técnicas, ocho 
mesas de trabajo, requerimien-
tos y solicitudes de información, 
e inició los encuentros con gru-
pos empresariales en febrero 
de 2024, con el objetivo de dar 
solución a problemas estructu-
rales y reclamaciones recurren-
tes de usuarios en los territorios 
donde operan, a través de sus 
filiales.

Sobre las evaluaciones in-
tegrales realizadas a estas em-
presas, el director Técnico de 
Acueducto y Alcantarillado, Ja-
mes Copete, informó que, “Se 
identificaron diferentes incum-
plimientos al régimen de los 
servicios públicos, que origina-
ron la apertura de las investiga-

ciones; entre ellos se encontró, 
fallas en la calidad, continuidad 
y cobertura del agua suminis-
trada, prestación del servicio 
sin la presión mínima requeri-
da, facturación por promedio 
a usuarios que contaban con 
medidores o falta de microme-
dición, incumplimientos en los 
requisitos mínimos de factura 
sobre el consumo; así como 

omisión o extemporaneidad en 
los reportes a nuestro Sistema 
Único de Información (SUI), en-
tre otros hallazgos que afectan 
la prestación de los servicios pú-
blicos a las comunidades donde 
operan”.

Frente a estas acciones, la 
Superservicios ha realizado re-
querimientos de actualización 
de información a las empresas 

del Grupo Aqualia, así como 
traslados a la Procuraduría Ge-
neral de Nación, el Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Territorio 
y entes territoriales con relación 
al pago de los subsidios adeuda-
dos a las empresas prestadoras.

Adicionalmente, como re-
sultado de la autodeclaración 
de inversiones verificada por la 
esta superintendencia en 2018, 
la Empresa Aqualia - Villa del Ro-
sario ha realizado la devolución 
de más de $556 millones desde 
abril de 2021 a febrero de 2024 
a los usuarios.

La Superservicios adelanta 
seguimiento a los compromisos 
pactados en las diferentes reu-
niones y mesas de trabajo con 
el Grupo Aqualia, con el fin de 
garantizar la protección de los 
derechos de los usuarios de ac-
ceso a servicios públicos de ca-
lidad, continuidad y efectividad.

Aldo Murillo, profesor secuestrado la 
semana anterior.

Pares académicos visitan Uniguajira para evaluar programas en Innovación Pedagógica y Etnoeducación.
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9. Soñó aun otro 
sueño, y lo contó 

a sus hermanos: “He 
aquí que he soñado otro sueño, 
y he aquí que el sol y la luna y 
once estrellas se inclinaban a 
mí”. Génesis 37. 

Esaú habita en los montes 
de Seir, mientras que Jacob en 
donde estaba su padre. El pasa-
je bíblico dice “esta es la historia 
de Jacob” (Gn. 37:2) y menciona 
solo a José, por el importante 
papel que cumplirá. Jacob ama 
a José más que a todos sus hi-
jos y le hace una túnica de di-
versos colores. Dicha “túnica” 
(Gn. 37:3) tiene mangas largas 
con adornos que la visten solo 
personas especiales. 

José permanece cerca de 
su padre, revelando los errores 
de sus hermanos mayores. Esta 
actitud de José es desconside-
rada y despiadada, pero esto, 
sumado al favoritismo de Jacob, 
aleja cada vez más a José de 

sus hermanos. Esta familia ha 
perdido la paz (shalom) hace 
mucho tiempo, a tal punto que 
José no puede hablarles pacífi-
camente. 

A veces, Dios utiliza los sue-
ños para revelar Sus propósitos. 
José tiene dos sueños: en el pri-
mero, en el que ve los manojos 

de sus hermanos inclinarse de-
lante del suyo, y en el segundo, 
sueña con el sol, la luna y 11 
estrellas inclinarse delante de 
él. Los antiguos creían que los 
sueños revelaban cosas del fu-
turo. José cuenta su sueño con 
emoción, pero esto afecta su re-
lación con sus hermanos, sien-

do objeto de odio. Jacob tam-
bién reprende a José cuando 
oye sobre el segundo sueño; sin 
embargo, guarda las palabras 
de José en su corazón 

El sueño que Dios ha conce-
dido a José es el resultado; na-
die sabe cómo será el proceso 
que lleva a este resultado. En 

este proceso, Dios moldeará a 
José. 

Dios le muestra a José lo que 
tiene planeado para su vida, a 
través de un sueño. Así, Dios 
da una visión, incluso a alguien 
inmaduro y poco preparado, y 
nos alienta para que podamos 
lograrlo. A veces debemos pa-
sar por un tiempo de sufrimien-
to, hasta cumplir ese sueño. 
Este es el proceso para fortale-
cer nuestra fe y madurar como 
hombres de Dios. 

Una vez que atravesemos 
ese crudo desierto, Dios tendrá 
preparada Su buena obra para 
utilizarnos como mensajeros de 
la bendición. Por eso, debemos 
ser fieles que se esfuerzan por 
vivir obedeciendo la Palabra de 
Dios y confiando en Él, aunque 
atravesemos dificultades, por-
que Dios nunca se equivoca. 
Dios nos da una visión y guía 
nuestras vidas para que poda-
mos cumplirla. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

En Colombia, sólo el 51% de las personas que los necesitan tienen acceso a 
ellos.

EL SUEÑO DE JOSÉ Y LA SOBERANÍA DE DIOS

A nivel mundial, la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
estima que más de 56.8 millo-
nes de personas requieren cui-
dados paliativos anualmente. 
En Colombia, a pesar de los 
avances, persisten desafíos sig-
nificativos en el acceso a estos 
servicios, ya que solo el 51% de 
las personas cuenta con ellos, lo 
que genera grandes despropor-
ciones regionales y barreras que 
impiden una cobertura universal 
adecuada.

En el marco del Día Mundial 
de los Cuidados Paliativos, es 
fundamental desmitificar y re-
saltar algunos conceptos que ro-
dean este tipo de atención, que 
en los últimos años se ha vuelto 
crucial para mejorar la calidad 
de vida de los pacientes y sus 
familias. Los cuidados paliativos 
buscan aliviar el sufrimiento me-
diante un abordaje integral que 
incluye el tratamiento del dolor, 
así como la atención a proble-
mas psicosociales y espiritua-
les. Este enfoque no se aplica 
únicamente a pacientes en la 
fase final de su vida, sino tam-
bién a aquellos con enferme-
dades crónicas que impactan 
significativamente su bienestar, 
considerándose un derecho hu-
mano que debe ser protegido y 
garantizado.

Históricamente, los cuidados 
paliativos se han asociado prin-
cipalmente con pacientes onco-
lógicos en etapas terminales; 
sin embargo, su ámbito de apli-
cación se ha expandido. Actual-
mente, abarcan a personas con 
enfermedades crónicas no on-
cológicas, como la EPOC, la falla 

cardiaca y diversas demencias, 
entre otras. Incluso los pacien-
tes pediátricos con enfermeda-

des graves pueden beneficiarse 
de este tipo de atención, lo que 
subraya la flexibilidad y amplitud 

de los cuidados paliativos, inde-
pendientemente de la edad o la 
fase de la enfermedad.

“Uno de los principales mitos 
sobre los cuidados paliativos 
es que se relacionan exclusiva-
mente con la muerte, cuando 
en realidad su enfoque es mu-
cho más amplio. Estos cuidados 
no solo se aplican en las últimas 
etapas de la vida, sino también 
desde fases tempranas en en-
fermedades crónicas, con el ob-
jetivo de mitigar el sufrimiento 
en sus múltiples dimensiones”, 
afirma el Doctor David Ricardo 
González, paliativista de Oncólo-
gos del Occidente.

La intervención paliativa se 

centra en tres pilares, con el 
propósito de complementar las 
especialidades médicas y pro-
porcionar una atención integral 
que beneficie tanto al paciente 
como a su entorno familiar:

• Alivio de síntomas físi-
cos y emocionales.

• Comunicación para la 
toma de decisiones informadas.

• Planificación anticipada 
de cuidados en salud.

Estos servicios se ofrecen 
tanto en hospitales como en 
domicilios, ajustándose a las 
necesidades del paciente y 
garantizando un seguimiento 
constante. Un equipo interdisci-
plinario, que puede incluir mé-
dicos, psicólogos, nutricionistas 
y asesores espirituales, trabaja 
en conjunto para diseñar e im-
plementar un plan de atención 
centrado en el paciente.

A nivel local, los desafíos in-
cluyen la falta de políticas públi-
cas que prioricen estos servicios 
y la escasa formación adecuada 
entre los profesionales de salud. 
Aunque se han logrado progre-
sos, aún queda un largo camino 
por recorrer para asegurar que 
todos los pacientes que lo re-
quieran reciban cuidados palia-
tivos oportunos y de calidad.

“En este contexto, es esen-
cial desmitificar la relación ex-
clusiva entre cuidados paliati-
vos y muerte, destacando que 
su verdadero valor radica en 
mejorar la calidad de vida, ali-
viar el sufrimiento y apoyar tan-
to a los pacientes como a sus 
familias en las decisiones más 
difíciles de sus vidas”, concluye 
el especialista.

Cuidados Paliativos: la puerta para una nueva posibilidad 
de vivir
Los cuidados paliativos, buscan aliviar el sufrimiento mediante un abordaje integral que incluye el tratamien-
to del dolor, así como problemas psicosociales y espirituales.

Según la OMS, cerca de 56.8 millones de personas necesitan cuidados paliativos al año.
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JUDICIALES
Fallece niña de 8 años, sexta víctima 
del accidente vial entre Uribia y
Manaure

Accidentalidad dejó diecisiete fallecidos en septiembre

Asesinan a hombre de un disparo 
por la espalda mientras esperaba 
un vehículo en Maicao

Herido cuando estaba en su casa en Maicao

Krisade Lenna Barros Gó-
mez, de 8 años y estudiante de 
la Institución Educativa Normal 
Superior Indígena en Uribia, 
se convirtió en la sexta víctima 
mortal del trágico accidente de 
tránsito ocurrido el pasado mar-
tes 8 de octubre entre Uribia y 

Manaure.
La menor, hija de Adelina 

Rosa Gómez Epieyú, quien tam-
bién perdió la vida en el lugar 
del siniestro, fue trasladada 
inicialmente al hospital Nuestra 
Señora del Perpetuo Socorro.

Debido a la gravedad de 

sus lesiones, fue remitida a la 
Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) en Valledupar, donde la-
mentablemente falleció.

Las autoridades continúan 
investigando las causas del ac-
cidente que ha dejado varias fa-
milias de la etnia wayuu en luto.

Con una accidentalidad que 
arrojó 17 personas fallecidas, 
en La Guajira, durante septiem-
bre, el noveno mes del 2024 se 
convirtió en el de mayor fatali-
dad en las vías. 

Las tragedias ascendieron, 
en este período, colocando 
los siniestros viales con 1,45 
la tasa de muertes por cada 
100.000 habitantes, de este de-
partamento.

Riohacha cerró en el primer 
puesto, con seis decesos; Mai-
cao en el segundo lugar con 
cuatro, Hatonuevo y Dibulla en 
tercer puesto, finalizaron con 
dos cada uno; Barrancas, Uribia 
y Manaure, ocuparon el cuarto 

lugar, dejando uno en cada terri-
torio municipal.

Los accidentes de tránsito 
se registraron por: caídas, atro-
pellamiento, salirse de la vía, 
choque de dos motocicletas, y 
colisión entre rodante y carro.

En esta oportunidad, en los 
ejes viales de la península, dejó: 
dos mujeres que perdieron la 
vida en hechos aislados, mien-
tras los 15 restantes en perecer 
fueron hombres.

Los casos que se presenta-
ron en el 2023, sumaron doce 
fallecimientos en su totalidad, y 
al relacionarlas con el presente 
año se estableció un incremento 
de cinco muertes.

Un hombre fue asesinado 
con arma de fuego mientras 
esperaba, al parecer, un vehí-
culo que lo transportara fuera 
del sector.

El ataque ocurrió el miér-
coles 9 de octubre, alrededor 
de las 7 de la noche, en la ca-

lle 16, entre las carreras 41 y 
42 del barrio Los Laureles, en 
Maicao.

Testigos indicaron que la 
víctima se encontraba senta-
da cuando dos hombres en 
motocicleta se acercaron y el 
parrillero le disparó por la es-

palda. El impacto de los pro-
yectiles, a la altura de la cabe-
za, causó la muerte inmediata 
del hombre, cuya identidad no 
se logró establecer, ya que fa-
miliares llegaron y se llevaron 
el cuerpo según las costum-
bres wayuu para su sepultura.

Un ciudadano fue atacado 
con arma de fuego mientras 
se encontraba en su domicilio, 
resultando herido por sujetos 
a bordo de una motocicleta. El 
lesionado, identificado como 
Juan Miguel Herrera Ibarra, de 

aproximadamente 25 años, fue 
trasladado a un centro médico 
para recibir atención urgente.

Testigos indicaron que este 
nuevo hecho violento ocurrió en 
una vivienda del barrio Buenos 
Aires, en Maicao, en la mañana 

de ayer, jueves 10 de octubre. 
Al ingresar al centro médico, se 
constató que Herrera Ibarra ha-
bía recibido un impacto de bala 
a la altura de la clavícula.

Afortunadamente, la lesión 
no reviste gravedad debido al 

área de penetración del proyec-
til. Este atentado eleva a dos los 
casos violentos en el municipio 
fronterizo, donde la noche del 
pasado miércoles fue asesinado 
a balazos un miembro de la et-
nia wayuu.

Krisade Lenna Barros Gómez, de 8 años, sexta víctima del accidente vial entre 
Uribia y Manaure.

imágenes de referencia.

Juan Miguel Herrera Ibarra, herido.

La Guajira
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SOCIALES & CULTURA
Yader Romero y Campillo, fuertes en 
los Llanos Orientales, Los Santanderes 
y rumbo a Estados Unidos

Junior Santiago el vallenato que se 
impone en Antioquia

Daniel Geles canta en el Festival de 
la Hispanidad en New York – Estados 
Unidos

Qué es el “afrobeat”, el género musical que compite con el 
reguetón y que han convertido en éxito Shakira, Kapo y Beéle
Según Spotify, este novedoso género musical ha conquistado las listas del mundo en esta materia

Los artistas Yader Ro-
mero y Campillo siguen conso-
lidándose a nivel nacional con-
quistando nuevas plazas y este 
fin de semana alegrarán con 
su repertorio musical las fies-
tas de Los Llanos Orientales, 
Los Santanderes y a final de 
mes, rumbo a Estados Unidos.

Yader Romero y Campillo, 
tienen la siguiente agenda de 

conciertos:
Viernes 11 de octubre: Fes-

tival del Retorno – Acacías – 
Meta

Sábado 12: matrimonio en 
Barrancabermeja – Santander

Domingo 13: Ferias y fies-
tas – XII Reinado Regional del 
Café – San Calixto – Norte de 
Santander

Sábado 26 de octubre: 

Miami – Estados Unidos
Domingo 27: Orlando – Es-

tados Unidos
En estas cinco salidas por 

Meta, Los Santanderes y Es-
tados Unidos, Yader Romero y 
Campillo, se lucirán con su es-
pectáculo musical y el público 
de estas tres poblaciones sal-
drán ‘Pa’ la calle’ con el entu-
siasmo total.

Junior Santiago es el ar-
tista vallenato que se impo-
ne en Antioquia y este fin de 
semana tendrá tres presen-
taciones que lo mantienen 
en la preferencia del público 
paisa.

Junior Santiago y Xavier 

Kammerer, tendrán los si-
guientes conciertos:

Viernes 11 de octubre: 
Medellín – evento privado

Sábado 12: fiestas de la 
Raza en Tarso – Antioquia

Domingo 13: fiestas Ra-
zas Mitos y Leyendas en Bu-

riticá – Antioquia
Canciones como: ‘Quie-

ro volar’, ‘No me resignaré’, 
‘Niña bonita’, ‘Mi ropita vieja’ 
entre otras, harán parte del 
selecto repertorio de Junior 
Santiago, el vallenato más 
querido en Antioquia.

Ya se encuentra en New York 
‘La Capital del Mundo’, el joven 
artista Daniel Geles quien repre-
sentará al folclor vallenato en el 
Festival de la Hispanidad que se 
realizará este domingo 13 de oc-
tubre.

El espectáculo musical ten-

drá lugar en el Fifth Avenue en 
New York durante todo el día 
y allí estarán varios países de 
América Latina con sus expre-
siones culturales.

Daniel Geles tendrá dos pre-
sentaciones previas los días 11 
y 12 en New York en eventos 

privados donde interpretará ese 
legado musical de su recordado 
padre Omar Geles.

El artista Daniel Geles ya 
hace parte de la nómina la em-
presa de entretenimientos de 
Fredy Herazo, informó el mana-
ger del cantante Antony Morales.

El nombre de Kapo, Beéle 
e incluso Shakira se han 
convertido en el ejemplo 
de ser pioneros de un rit-

mo como el afrobeat, una forma 
de hacer música que fusiona lo 
mejor de la música africana con 
jazz, funk, soul, rap, dancehall, 
EDM, entre otros sonidos y ha 
ido ganando terreno tanto en las 
playlists como en los charts de 
Spotify.

En tan solo tres años, las 
reproducciones de afrobeat en 
Colombia han aumentado más 
de un 640% en las plataformas 
de streaming. No es de extrañar, 
con un top 3 de las canciones 
más escuchadas de este género 
en 2024, encabezado por Bub-
alu de Feid y Rema en primer 
lugar, seguido de Santa de Ayra 
Starr, Rauw Alejandro y Rvssian. 
Cerrando el top 3, Rema vuel-
ve a aparecer con su mega hit 
Calm Down, en colaboración con 
Selena Gómez.

Sin embargo, aunque se tra-
ta de un género que se ha explo-
rado mayormente en el exterior, 
también tiene talento local que 

lo está llevando al siguiente ni-
vel, como ha sucedido con el ar-
tista vallecaucano Kapo, quien 
se ha posicionado como uno 
de sus principales exponentes 
con Ohnana y Uwaei, dos hits 
que han arrasado en redes so-
ciales y en Spotify. Hoy, ambas 
canciones están en los primeros 
lugares del Weekly Top Songs 
Colombia.

Ohaana, éxito que ha llega-
do a ser un audio viral en redes 
sociales, más de 151 millones 
de streams en Spotify, se ha 
convertido en la canción más 
escuchada del artista en la pla-
taforma, siendo muy popular en 
España, Colombia y México. En 
los últimos dos meses tuvo un 
incremento de reproducciones 
mayor al 220% en Colombia, 
mientras que Uwaei, lanzada el 
15 de agosto, ya ha acumulado 
más de 82 millones de repro-
ducciones.

Este ritmo con tonos caribe-
ños y afro ha sido tan bien reci-
bido en latinomareica que varios 
artistas han confieso sus proce-
sos creativos a la nueva melo-

día, tal como sucedió con Nanpa 
Básico y Beéle en Hasta Aquí 
Llegué que ha superado los 55 
millones de reproducciones en 
Spotify, siendo Colombia el país 
en el que más se ha escuchado 
la canción, lanzada en julio, que 
se ha mantendio en las listas de 
varios paises.

Así como este ritmo ha cam-
biado el camino creativo de di-
ferentes artistas, el afrobeat se 
ha convertido en esa luz en el 
camino para artistas que están 
iniciando su carrera, pues según 
ellos es la mejor forma de iniciar 
su camino en la industria.

Como el caso de Elena Rose, 
quien con su hit Orion en cola-
boración con Boza, se ubica en 
la posición 12 del Weekly Top 
Songs Colombia después de va-
rias semanas de estar entre las 
más escuchadas.

Kapo habla del éxito
detrás de sus nuevos 

ritmos
El artista que salió de una 

bomba de gasolina aseguró que 
el éxito de su canción, que ya 

tiene más de 120 millones de 
reproducciones en YouTube, fue 
un “monstruo” que no espera-
ba, pues además recordó que 
artistas como Maluma, Feid, 
Karol G, Ryan Castro y Greeicy 
han compartido el gusto por la 
canción en redes sociales.

Kapo confesó que desde que 
empezó a escribir la canción 
sabía que iba a llegar a ser un 
éxito mundial, pues considera 
que “la letra de la canción y la 
inspiración de estar enamorado 

locamente de una persona fue 
el gancho con el que pudo atra-
par a varios”.

“La letra se siente, se siente 
mucho la canción, las palabras 
que yo digo ahí son palabras 
bonitas y todo, usted me ve así 
tatuado y un poco irreverente, 
pero lo que hay en mi corazón 
es bonito... Por eso sé que es 
momento de brillar, es Kapo 
time, es momento de decirle a la 
gente que yo tengo buena músi-
ca”, explicó.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

El AfroBeat conquista las listas a nivel mundial
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NACIONALES

En la conmemoración del Día del Veterano, el jefe de Estado dio un parte de éxito frente a la estrategia del 
gobierno en la disminución de la muerte provocada por la inseguridad. Manifestó que a diferencia de los in-
dicadores de antes “ahora medimos por vidas" y no por bajas.

El mandatario le pidió al Ministerio de Defensa que, a pesar de las afugias económicas del país, no se retro-
ceda en la política de bienestar para los miembros de la Fuerza Pública.

“Me atrevo a subrayar que 
no nos hemos equivocado –ya 
veremos, después, estamos 
abiertos a las críticas– en que, 
si un país disminuye la pobreza 
y disminuye sus economías ilíci-
tas, disminuye su inseguridad. 
Y podemos decir que Colombia 
viene disminuyendo sustancial-
mente su inseguridad".

Con esta premisa, el presi-
dente Gustavo Petro Urrego de-
finió este jueves los resultados 
positivos en la lucha contra la 
criminalidad en el país en lo co-
rrido del año, citando cifras en-
tregadas por la Policía Nacional, 
con corte al 8 de octubre, frente 
a delitos como el homicidio, el 
secuestro y el hurto.

En la conmemoración del 
Día del Veterano, se preguntó: 
“¿Funcionó o no la estrategia 
del Gobierno? Es que si destrui-
mos economías ilícitas aumenta 
la seguridad de la población. 
Eso es fácil de describir en una 
frase: si destruimos economías 

ilícitas, debe disminuir la muer-
te provocada en Colombia. Y no 
solo la muerte, sino todos los 
hechos de inseguridad".

Enfatizó que esta estrate-
gia es “diferente a la que se ha 
usado en Colombia en años pa-
sados, no las vamos a discutir, 
pero es diferente. Antes medía-
mos por bajas ahora medimos 
por vidas, esa es la diferencia. 
Ni más ni menos".

El otro componente del plan 

es tener en cuenta que “el fusil 
no sirve para nada si no hay una 
persona detrás. No es más sino 
una chuchería ahí, en un rincón 
oxidándose. Quien hace que ese 
fusil tenga algún sentido en fun-
ción de la libertad y la democra-
cia de la ciudadanía es la per-
sona que está detrás del fusil, 
que lo carga, hombre o mujer, y 
el bienestar de esa persona es 
fundamental".

De acuerdo con las estadís-

ticas reveladas por el jefe de Es-
tado, el homicidio ha disminuido 
en 2,9 % en todo el territorio 
nacional y destacó casos como 
los presentados “en 363 muni-
cipios del país, en donde no ha 
ocurrido ningún caso y de los 32 
departamentos, 17 han experi-
mentado una reducción real".

Resaltó reducciones del ho-
micidio en ciudades como Sin-
celejo, Cali, Medellín y San José 
del Guaviare, en términos de 
tasas. De igual manera, se refi-
rió a la baja en los secuestros, 
que fue del 30 % en lo que va 
del año, así como el rescate de 
46 personas en operativos que 
se originaron en 17 % gracias a 
denuncias ciudadanas.

En cuanto al hurto a perso-
nas, la caída ha sido de 17%, 
22% a residencias, y 7,9 % en 
motocicletas, casos en los cua-
les han aumentado también las 
denuncias de los ciudadanos.

El terrorismo, según dijo, pre-
senta cifras positivas en cuanto 

reducción, el cual “cayó 14%. 
Hay un número de capturas, et-
cétera, de bienes incautados. Y 
en la lucha contra el narcotráfi-
co, aquí tiene que, la Policía ha 
decomisado 290 toneladas de 
cocaína".

Explicó que “la mayor incau-
tación proviene de la inteligen-
cia, incluso más que de nuestros 
mares, en los mares afuera, in-
ternacionales o de otros países, 
gracias a la inteligencia de la Ar-
mada y la Fuerza Naval" y, según 
los resultados, “está superando 
680 toneladas de cocaína, su-
perando en cerca de 13% los 
niveles del año pasado".

El presidente Petro conside-
ró que, “si hemos golpeado tan 
duro las grandes economías 
ilícitas y hemos disminuido la 
pobreza –un millón 600 mil po-
bres menos el año pasado–, la 
seguridad debe aumentar en 
términos de vidas y que “ojalá 
se mantengan estos niveles en 
los próximos años por venir".

A pesar de las afugias eco-
nómicas del país, el presidente 
Gustavo Petro propuso avanzar 
en el mejoramiento de las condi-
ciones de vida de los integrantes 
de la Fuerza Pública, mediante 
la construcción de vivienda mi-
litar a cargo del Estado.

En la conmemoración del 
Día del Veterano en el campo de 
paradas Coronel Carlos Pinzón 
Azuero, en el Cantón Norte de 
Bogotá, el mandatario dijo que 
dentro de la política de bienes-
tar para los integrantes de la 
Fuerza Pública el tema de la vi-
vienda constituye “un gran vacío 
que deberíamos afrontar".

“Que 70 años después de 
haber entrado al servicio una 
persona no tenga casa, pues la 
vivienda es un derecho difícil de 
alcanzar en las condiciones del 
mercado, pero en un ramo tan 
especial de funcionarios públi-
cos que lo fueron hombres y mu-
jeres y el Estado no ha logrado 
cumplir el objetivo de que tengan 
un lugar digno donde vivir, creo 
que nosotros deberíamos discu-
tirlo", aseguró el mandatario.

Propuso un programa de vi-
vienda militar para aquellos ex-

miembros de la Fuerza Pública 
que no han podido conseguirla 
ya siendo veteranos.

“Podríamos intentar la cons-
trucción estatal de vivienda 
como existió con el antiguo ICT 
(Instituto de Crédito Territorial). 
Por qué no volvemos desde el 
Ministerio de Defensa y con 
ayuda del gobierno a una polí-
tica de construcción estatal de 
vivienda; incluso, con nuestros 
batallones de ingenieros se 
puede contratar la arquitectura, 
la estética, pero la construcción, 
la ingeniería, puede hacerse por 
la misma fuerza", agregó.

“Qué tal un soldado de un 

Batallón de Ingenieros constru-
yendo la casa de un veterano, 
¿qué piensa él?, pues que tam-
bién alguien le va a hacer su 
casa cuando toque", explicó el 
presidente Petro.

El jefe de Estado también 
dijo que la política de bienestar 
para miembros de la Fuerza Pú-
blica “debe ser una de nuestras 
prioridades", y destacó que por 
Ley de la República se logró re-
vivir la mesada 14 para los pen-
sionados de las Fuerzas.

“Es un triunfo pequeño, pero 
dignifica. Fue quitado en 2018 y 
el mismo Consejo de Estado lo 
volvió a restituir en 2023. Hoy 

por lo menos podemos dar esa 
parte de victoria: la mesada 14 
es de Ley y no la van a quitar 
más", afirmó.

No obstante, aseguró que no 
les llega a todos los veteranos. 
“Aquí ni sabemos a cuántos, no 
están las listas completas, los 
niveles de información que te-
níamos en décadas pasadas".

Por ello, pidió al Ministe-
rio de Defensa actualizar esas 
listas mediante el uso de las 
nuevas tecnologías para que no 
quede por fuera de este benefi-
cio nadie que haya pasado por 
la Fuerza Pública.

Y añadió: “Entonces, le pro-

pongo ministro (de Defensa, 
Iván Velásquez) ese programa 
de vivienda adicionarlo a soste-
ner la mesada 14, que por lo me-
nos hoy, dos años después de 
este gobierno podemos decirles 
a los veteranos y veteranas que 
cumplimos, les cumplimos".

El presidente destacó que, 
a pesar de las afugias económi-
cas, no se puede retroceder en 
materia de bienestar para los 
miembros de la Fuerza Pública.

“La Fuerza Pública tiene que 
ser detentora de mucha vida 
por eso iniciamos una política 
de bienestar social que, espe-
ro, tenga resultados positivos 
en términos de vivir mejor en 
todas sus áreas: en términos de 
remuneración, en términos de 
alimentación, en términos de 
atención en salud, etc. Ese bien-
estar social sabemos hoy es me-
jor que hace 10 o 20 años, pero 
tiene que ser mejor el año que 
viene, y eso es dinero público. 
Por tanto, le pidió al ministro (de 
Defensa) un gran esfuerzo en 
esa prioridad: no puede retroce-
der el bienestar social de los in-
tegrantes de la Fuerza Pública", 
concluyó.

No nos hemos equivocado: Colombia disminuye en pobreza, en 
economías ilícitas y aumenta en seguridad: presidente Petro

Presidente Petro propone construcción de vivienda militar 
para veteranos a través de los batallones de ingenieros

http://www.guajiranews.com
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El modo avión es una función 
común en todos los celulares sin 
importar su sistema operativo 
que, cuando se activa, quita la 
conectividad inalámbrica, como 
la red móvil, el WiFi y el Bluetoo-
th. Aunque para muchos puede 
parecer un simple inconvenien-
te o un detalle menor durante 
un vuelo, la realidad es que tie-
ne una importancia crucial.

No solo se trata de cumplir 
con una normativa de las aero-
líneas, sino de una medida pre-
ventiva que busca garantizar la 
seguridad tanto de los pasaje-
ros como de la tripulación. Los 
dispositivos modernos emiten 
señales que, en grandes canti-
dades, podrían interferir con los 
sistemas electrónicos y de co-
municación de la aeronave.

Por eso, la recomendación 
de activar el modo avión no es 
una simple formalidad; es una 
norma globalmente aceptada 
que tiene el respaldo por autori-
dades de aviación.

Por qué se debe activar 
el modo avión durante un 

vuelo
La razón principal por la que 

se pide activar el modo avión 
es: para evitar posibles interfe-
rencias con los sistemas de co-

municación y navegación de la 
aeronave.

Según la Administración Fe-
deral de Aviación de Estados 
Unidos, aunque los dispositivos 
modernos emiten señales de 
baja potencia, la acumulación 
de muchos dispositivos activos 
en un mismo vuelo podría po-
tencialmente interferir con los 
instrumentos de la cabina.

En un momento crítico, como 
el despegue o el aterrizaje, una 
interferencia podría causar pro-
blemas de comunicación entre 
los pilotos y el control aéreo. 
También, es un estándar de se-
guridad adoptado globalmente 
para mitigar riesgos, y garantizar 
que la señal de cada dispositivo 
no afecte los sistemas electróni-
cos críticos aéreos.

Cómo ayuda a la
conservación de la batería 

el modo avión
Una de las ventajas prácti-

cas de activar el modo avión es 
la mejora en la duración de la 
batería del celular, porque deja 
de buscar continuamente una 
señal de red, lo cual reduce el 
consumo energético. Esto es útil 
en vuelos largos, porque permi-
te mantener el dispositivo con 
batería suficiente para cuando 

se llegue al destino.
Estudios demuestran que un 

teléfono en modo avión puede 
consumir hasta un 30% menos 
de batería, dado que desactiva 
procesos que requieren mucho 
poder de procesamiento, como 
la búsqueda constante de una 
señal celular.

Del mismo modo, el modo 
avión disminuye la exposición 
a la radiación electromagnética 
emitida por los teléfonos. Aun-
que la radiación es baja y no re-
presenta un riesgo significativo, 
según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), reducir la ex-
posición siempre es beneficioso, 
especialmente en un entorno 

cerrado como un avión.

Cómo mejora la
experiencia de vuelo acti-

var el modo avión
Activar esta función tiene un 

impacto positivo en la experien-
cia de vuelo. Al desconectar las 
notificaciones, llamadas y men-
sajes, se evita el estrés asocia-
do con estar siempre conectado.

Es una oportunidad perfecta 
para desconectarse del mundo 
digital, leer un libro, mirar una 
película o simplemente relajarte 
sin la constante interrupción de 
las notificaciones.

También, el uso del modo 
avión promueve un tiempo de 

“desintoxicación digital”, que 
es cada vez más necesario en 
nuestra sociedad hiperconecta-
da. De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Salud Mental de 
Estados Unidos, el uso constan-
te de dispositivos electrónicos 
puede contribuir al aumento de 
los niveles de estrés y ansiedad.

Qué pasa si no se activa 
el modo avión durante el 

vuelo
El uso del modo avión no es 

opcional en la mayoría de los 
vuelos; de hecho, es una regu-
lación legal. Las aerolíneas son 
responsables de garantizar la 
seguridad de todos los pasaje-
ros, y el cumplimiento de esta 
medida es una parte integral 
de los procedimientos de segu-
ridad.

Actualmente, muchas aero-
líneas ofrecen WiFi a bordo, lo 
cual puede generar dudas sobre 
la necesidad del modo avión. No 
obstante, es importante enten-
der que esta es una red específi-
ca y controlada.

Al poner el dispositivo en 
modo avión y luego activar el 
WiFi del avión, se cumple con 
las regulaciones sin comprome-
ter la seguridad del vuelo y per-
sonal.

La posibilidad de que Micro-
soft adquiera por completo 
a OpenAI en un futuro cer-

cano ha comenzado a ganar 
fuerza en la opinión pública tras 
las declaraciones del analista 
Ben Wood, de la firma CCS Insi-
ght.

El experto ha pronosticado 
que la empresa tecnológica fun-
dada por Bill Gates podría absor-
ber a la compañía de inteligen-
cia artificial para 2027, debido 
a las difíciles circunstancias que 
podrían enfrentar las startups 
del sector en los próximos años. 
Aunque esta posibilidad aún es 
especulativa, los sólidos víncu-
los entre ambas compañías y los 
desafíos que enfrenta el merca-
do de la inteligencia artificial po-
drían hacer de esta predicción 
una realidad.

Por qué Microsoft podría 
adquirir a OpenAI

Según Ben Wood, el furor 
en torno a la inteligencia artifi-
cial generativa podría disminuir 
drásticamente en los próximos 
años, lo que provocará una 
“corrección” en el sector. Wood 
sostiene que el entusiasmo ini-
cial en torno a la IA alcanzará 
un punto de saturación y que el 
interés de los inversionistas se 
desplazará a otras áreas. Como 
resultado, empresas emergen-
tes como OpenAI y Anthropic 

tendrán dificultades para obte-
ner financiación suficiente para 
seguir adelante con sus ambi-
ciosos desarrollos tecnológicos.

El analista sugiere que esta 
disminución del interés afecta-
rá la capacidad de las startups 
para asegurar el capital necesa-
rio, especialmente dado el alto 
costo asociado con el desarrollo 
y la mejora continua de modelos 
de lenguaje avanzados.

“Estamos hablando de que 
esto podría suceder en 2027, 
así que todavía queda bastante 
camino por recorrer. Tal vez Mi-
crosoft vea que existe una im-
portancia estratégica en poseer 
OpenAI por completo y mante-
ner un control absoluto sobre 
cómo se desarrollará el negocio 
en el futuro”, explicó Wood.

La estrecha colaboración 
entre Microsoft y OpenAI no es 
nueva. La compañía con sede 
en Redmond ha invertido mi-
les de millones de dólares en 

la startup liderada por Sam Alt-
man, particularmente en 2023, 
cuando destinó unos 10.000 mi-
llones de dólares a la firma.

Esta inversión le otorgó a Mi-
crosoft el derecho a recibir el 75 
% de los ingresos generados por 
OpenAI hasta que recuperase la 
totalidad de su inversión. Una 
vez logrado esto, la participa-
ción de Microsoft en OpenAI LP, 
la entidad con fines de lucro del 
laboratorio de inteligencia artifi-
cial, sería del 49 %.

Esta colaboración no solo se 
limita a la financiación, sino que 
también abarca el uso de la tec-
nología de OpenAI en productos 
estratégicos de Microsoft. Copi-
lot, una herramienta de produc-
tividad potenciada por IA que se 
encuentra integrada en varias 
aplicaciones de la suite Micro-
soft 365, utiliza modelos de len-
guaje desarrollados por OpenAI, 
lo que refuerza la dependencia 
de Microsoft en los avances tec-

nológicos de la startup.
En este contexto, la adqui-

sición completa sería un movi-
miento lógico para Microsoft, 
que busca asegurar su control 
sobre una tecnología clave que 
impulsa sus productos más in-
novadores.

OpenAI está en medio de 
una reconstrucción

Recientemente, OpenAI ha 
recaudado 6.600 millones de 
dólares en una nueva ronda de 
financiación, elevando su valo-
ración a unos 157.000 millones 
de dólares. Este capital adicio-
nal se considera esencial para 
garantizar la sostenibilidad de la 
empresa en un entorno donde 
los costes operativos y de desa-
rrollo son cada vez mayores.

Sin embargo, la compañía 
también se enfrenta a la presión 
de reestructurar su organización 
en un plazo de dos años, según 
los términos de la última ronda 
de inversión.

La reestructuración impli-
caría la conversión de OpenAI 
en una entidad benéfica, elimi-
nando el límite de ganancias 
impuesto a los inversionistas 
y deshaciendo el control de su 
junta directiva sin fines de lucro. 
Si no se cumple este objetivo 
en el tiempo estipulado, los in-
versionistas podrían reclamar la 
devolución de su dinero o rene-

gociar la valoración de la empre-
sa. En este contexto, la venta a 
un gran inversor como Microsoft 
podría ser una salida viable para 
asegurar la estabilidad futura de 
la compañía.

Qué implica el futuro para 
OpenAI y Microsoft

La adquisición de OpenAI por 
parte de Microsoft en 2027 es, 
por el momento, una predicción 
sujeta a muchas variables. El 
futuro del mercado de la inte-
ligencia artificial, los cambios 
regulatorios y la evolución de 
la competencia serán factores 
decisivos en la posible concre-
ción de esta transacción. Sin 
embargo, el panorama actual y 
los antecedentes recientes su-
gieren que una eventual compra 
no sería una sorpresa total para 
la industria.

En un sector donde la inno-
vación y la financiación son fun-
damentales, el respaldo de un 
gigante tecnológico podría ser el 
paso necesario para que OpenAI 
continúe liderando el desarrollo 
de inteligencia artificial genera-
tiva.

Por su parte, Microsoft re-
forzaría su posición en un cam-
po estratégico, asegurando no 
solo el control de una tecnología 
crucial para sus productos, sino 
también una ventaja competiti-
va en el mercado global de la IA.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cuáles son los beneficios de activar el modo avión en 
un vuelo

Microsoft compraría OpenAI en 2027: estas son las 
opciones

Esta función del celular es útil tanto en viajes aéreos como en circustancias en tierra donde se quiere evitar 
distracciones

Los creadores de ChatGPT fueron claves para el nacimiento de Copilot, el chatbot de la empresa fundada por 
Bill Gates
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Cayó la última invicta en 
estas Eliminatorias Sudameri-
canas. La Selección Colombia 
perdió por la mínima diferencia 
frente a Bolivia a más de 4.000 
metros sobre el nivel del mar, 
pues el partido correspondiente 
a la novena jornada se dispu-
tó en el Estadio Municipal de 
El Alto, donde la Verde jugó la 
mayor parte del partido con un 
hombre menos.

Como era de esperarse, el 
equipo de Óscar Villegas salió a 
arrollar desde el pitazo inicial. Al 
minuto 5 ya tenía tres aproxima-
ciones claras con la media dis-
tancia como su principal arma, 
pero en dos respondió Camilo 
Vargas y en la otra contó con 
la ayuda del travesaño. La res-
puesta de la Tricolor llegó con 
un centro desde la izquierda de 
Cristian Borja para el cabezazo 
contra el piso de Roger Martínez 
a las manos de Guillermo Visca-
rra. Ramiro Vaca fue otro de los 
que probó desde lejos en un par 
de oportunidades, pero no pudo 
batir a Vargas.

Roja para Cuéllar y acción 
de gol anulada al local
Bolivia siguió volcada al ata-

que en busca de la apertura del 
marcador, dejó espacios atrás y 

lo pagó. Balón para Roger Mar-
tínez que llegó primero la pelo-
ta, la punteó y fue derribado por 
Héctor Cuéllar. Si bien la acción 
no era cerca del área, el delante-
ro se iba solo, por lo que Wilton 
Sampaio no dudó y le mostró la 
roja directa. Poco para discutir.

Aún así, la Verde pudo irse 
arriba en el marcador con un 
tiro libre de costado y cabezazo 
de Marcelo Suárez que acabó 
en el fondo, pero hubo bande-
rín arriba y ratificación del VAR 
por fuera de juego. El palo no 

solo estuvo del lado de Colom-
bia, pues también salvó al local: 
gran pase filtrado de James Ro-
dríguez para Santiago Arias, que 
la puso al medio y Jhon Córdo-
ba, que ingresó en lugar del le-
sionado Roger, la estrelló contra 
el vertical derecho.

Con la superioridad numé-
rica, Colombia se adueñó de la 
pelota y empezó a bajarle el rit-
mo al juego sin renunciar a ata-
car ante una Bolivia que dejó de 
presionar en campo rival. Otra 
chance para Córdoba, esta vez 

más exigido, a la parte exter-
na de la red; un remate alto de 
James, y una oportunidad para 
Luis Díaz salvada por un mano-
tazo a puro reflejo de Viscarra. 
Igualdad sin goles al descanso.

Una genialidad de Terceros 
para el único gol

Richard Ríos entró en lugar 
de Matheus Uribe y fue el prime-
ro en probar a Viscarra en el se-
gundo tiempo. Pero fue Bolivia 
la que rompió el cero en El Alto. 
Un cambio de frente exigido de 

Willer Ditta terminó en un saque 
de banda en el que se avivó el 
local. Miguel Terceros le ganó la 
espalda a Cristian Borja y em-
pezó a recortar hacia el medio, 
dejando regados a Jhon Lucumí 
y Kevin Castaño, para sacar el 
zurdazo directo al ángulo. Un go-
lazo, nada que hacer para Var-
gas [58′].

En ese momento se invirtie-
ron los papeles: el afán pasó al 
equipo de Néstor Lorenzo y Boli-
via empezó a pausar el juego. El 
empate pudo llegar con un de-
rechazo de Lucho que soltó Vis-
carra y el arquero se la encontró 
en el rebote frente a Córdoba. 
No fue la tarde para el delante-
ro del Krasnodar. James, Yaser 
Asprilla y Ríos también probaron 
desde fuera del área sin fortuna. 
Y en el final hubo un cabezazo 
de Jefferson Lerma al que llegó 
Viscarra. La insistencia no tuvo 
recompensa.

Primera derrota de Colombia 
en este camino rumbo a la Copa 
del Mundo. De momento se 
mantiene segunda con 16 pun-
tos, a la espera de lo que pue-
da hacer Uruguay este viernes 
frente a Perú en Lima. A pasar la 
página y pensar en Chile, su rival 
del martes 15 en el Metropolita-
no de Barranquilla.

Tras un diluvio que dejó 
en malas condiciones 
el campo de juego del 
Estadio Monumental de 

Maturín, Argentina se mantuvo 
al frente de las eliminatorias de 
la CONMEBOL rumbo al Mundial 
de Estados Unidos, México y Ca-
nadá en el 2026 para empatar 
con sufrimiento 1-1 a su similar 
de Venezuela este jueves por la 
tarde.

Desde el principio del juego, 
que tuvo un retraso de 30 minu-
tos por las condiciones del cam-
po, Argentina no temió dominar 
la posesión del esférico, ante 
una Venezuela con mucha vo-
luntad de volver a su mejor for-
ma en casa, sin embargo, pron-
to esos ánimos se esfumaron ya 
que el combinado dirigido por 
Lionel Scaloni puso el primer gol 
que silenció a la fanaticada que 

repletó el inmueble Vinotinto.

Messi inició la jugada del 
gol de Argentina

El primer gol cayó al minu-
to 12 de iniciado el encuentro, 
cuando los campeones del mun-
do se pusieron al frente luego de 
una jugada a balón parada por 
la banda izquierda en tres cuar-
tos de cancha, misma que fue 
cobrada por Lionel Messi, quien 

realizó un centro que intentó 
rechazar el portero de la Univer-
sidad Católica de Chile, Rafael 
Romo, sin embargo, el impactar 
el esférico con los dos puños 
dejó el balón para que tras un 
rebote el defensor del Benfica 
de Portugal, Nicolás Otamendi, 
quien únicamente tuvo que em-
pujar la redonda a la portería.

Con ello, Otamendi llegó a su 
tercer tanto en las Eliminatorias 

de Conmebol rumbo a la Copa 
del Mundo del 2026, con lo que 
igualó a Messi como los dos 
máximos anotadores albiceleste 
en este proceso sudamericano.

Salomón Rondón logró el 
empate para Venezuela
Los locales tuvieron una gran 

oportunidad de empatar los car-
tones al minuto 40, después 
de dominar el resto del primer 
tiempo tras el gol albiceleste, el 
defensor del Atlético de Madrid, 
Nahuel Molina, habilitó al delan-
tero de los Tuzos del Pachuca, 
Salomón Rondón, quien definió 
en medio de las piernas del ar-
quero del Marsella, Gerónimo 
Rulli, y en la línea Otamendi des-
pejó el esférico.

Ya en el segundo tiempo, las 
condiciones del campo empeo-
raron, especialmente en la mi-
tad de la cacha y en las áreas, 
donde en múltiples ocasiones 
el balón se detenía debido a la 
enorme cantidad de agua sobre 
el césped, cuyo drenaje no logró 
funcionar ante el enorme diluvio 
que cayó antes del inicio del en-
cuentro.

Y al minuto 65 llegó el empa-
te, gran desborde por la banda 
izquierda de Yeferson Soltedo, 
quien sacó un maravilloso cen-
tro para que, de cabeza, Sa-
lomón Rondón rematara con 
potencia y pusiera el empate 
definitivo.

DEPORTES
Se acabó el invicto de la selección Colombia en eliminatorias: 
impuso nueva marca

Argentina igualó 1-1 ante Venezuela por las Eliminatorias, en 
un duelo marcado por el mal estado del campo de juego

La Tricolor perdió 1-0 en El Alto ante un rival que jugó desde el minuto 20 con un hombre menos. Se viene 
Chile en Barranquilla.

En un campo de juego inundado, la Albiceleste no se sacó diferencias en Maturín con la Vinotinto, que atra-
viesa uno de los mejores momentos de su historia
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